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市市场场监监管管五五合合一一，，用用上上智智慧慧平平台台
工商总局带队观摩济南高新区市场监管局

文/片 本报记者 修从涛

原来四个窗口的业务
现在一个窗口就办完

“你学我，我学你。”在我国市
场监管机构合并改革中，没有统一
的模式可借鉴。看到济南高新区市
场监管局把食药、工商、质监、食安
办和物价进行了“五合一”，来自全
国市场监管部门的相关负责人都
对“合”的文章感兴趣。

济南高新区市场监管局局长
张杰介绍，合并不等于简单的相
加，为了不留改革后遗症，新成立
的济南高新区市场监管局打破原
先工商、质监、食药三套体系各自
为政的局面，首先进行了人员融合
和业务融合。

“原工商口的副局长分管质监
业务，质监口的副局长分管食药业
务，食药口的副局长分管工商业
务。”据介绍，为了更好地实现人员
融合，市场监管局还实行了一次人
员双向选择，让各个业务部门与工
作人员之间互相选择，“选不上的，
待岗再培训”，仅通过一轮就实现
了人员岗位平稳过渡。

业务融合是改革的重中之重，
也考验着改革的成效，其中对企业
注册登记、食品药品许可等一些业
务办理窗口进行整合，应该是业务
融合的最大亮点。

“原来要在三个局四个窗口办
理的证照，现在在一个窗口受理即
可办理完成所有申请。”济南高新
区市场监管局工作人员介绍，通过
商事登记联合审批改革，市场监管
局整合优化了审批流程，探索出

“一表申请、一窗通办、部门联审、
三证合一、档案共享”的注册登记
新模式，实行“一门化办理，全窗口
服务”，企业最快可5个工作日内拿
到营业执照。

移动监管智慧平台
10分钟能办1小时的事

济南高新区市场监管局还向
国家工商总局带队的观摩人员，介
绍了其“看家法宝”，即智慧平台。
这也是全国首个正式启用的跨工
商、质监、食药、物价系统领域的综
合性市场监管移动平台。

据了解，该平台综合了职能范
围内的所有监管业务，并形成一个
智能APP软件，可以自动引导和帮
助监管人员开展工作，面对不熟悉
的业务也能独立、规范地完成，告
别了过去“一支笔、一张纸”效率不
高的监管模式。

“以前需要抽检登记，然后手
写文书，一些法律法规查询起来非
常不方便，现在只要按照终端的步
骤操作，就可以自动形成文书，避
免了不规范现象，也给被检企业节
省了时间。”据介绍，原先一次执法
活动至少需要1个小时，通过“智慧
平台”的移动终端，不到10分钟就
完成了。

高新区市场监管局李在武介
绍，通过智慧监管平台，不仅把复
杂的执法业务问题转化为简单的
终端操作，将“单一业务型”监管人
员变成了“复合全能型”，而且解决
了执法的随意性和抽检的公平性
问题，同时也能够形成监管评价大
数据，为市场监管活动提供数据支

撑。
此外，多部门合并融合后的执

法活动，也给市场主体带来了诸多
方便。李在武介绍，原先对一个市
场主体的执法行动，要出动4个部
门、至少8名执法人员、通过4次检
查才可完成任务，现在市场监管局
的1个部门、通过2名执法人员开
展的1次综合执法检查，即可轻松
规范完成。

市场监管“五合一”
避免维权投诉无门

实际上，市场监管部门的合并
融合，最大的好处是可以避免“推
诿扯皮”和“九龙治水”事件的产
生。据介绍，在市场监管部门改革
前，多个监管部门管不住一个豆腐
坊的案件时有发生。

“以前有三个大盖帽，食品药
品部门监管餐饮环节、工商部门
监管流通环节、质监部门监管生
产环节。一旦发生食品安全事件，
各职能部门沟通不畅，互相推诿扯
皮的事经常发生。职能整合后，生
产、流通、消费各个环节都归市场
监管局一家监管，主体明确、责任
明确。”曾在基层工商所工作了18
年的张杰，对原有的市场监管体制
颇有感触。

据了解，当下，济南高新区市
场监管局还在加强对消费维权平
台的建设，整合食品药品“12331”、
工商“12315”、质监“12365”、物价

“12358”和市民服务热线“12345”
五条维权热线，实行统一受理、分
派、办理、反馈，解决以前消费者投
诉无门，部门推诿的问题。

让让电电子子产产品品里里有有颗颗中中国国芯芯
中国企业打破国外垄断，角逐自主芯片研发

我国市场监管机构改革发起于2013年，但却没有统一模式，有的地方将工商和质监合并，也有的将物价局或
者专业性更强的食药监也纳入其中。继2013年12月，济南高新区将食药、工商、质监、食安办合并为市场监管局之
后，今年3月，又将物价管理职能并入其中。

食药、工商、质监、食安办和物价，“五合一”怎么合？合并后如何监管市场？成效又如何？带着这些问题，15日，
由国家工商总局带队，来自全国市场监管部门的相关负责人，组团来济南高新区市场监管局观摩取经。

文/片 本报记者 修从涛
通讯员 于晓娟

打破垄断，研发自主芯片

硅(Si)是地球上的第二大元
素，但多以二氧化硅的形态存在于
沙子里，它是半导体制造业的基
础。沙子经过1400度高温和特殊技
艺手法就形成了纯净的圆柱形硅
杠，然后用金刚石切割成圆形薄
片，就被称为“晶圆”。

一颗晶圆要变成芯片，还要在
其上安排诸多电路图层。一般来
说，每颗芯片需要经过几十个研磨
印刷才能形成一个单层的电路图
层，重复多个图层后再进行各种高
精度技术处理，最后得以封装成合
格的芯片。一颗高端芯片的工艺达
到纳米级。

“芯片的应用无处不在，小到
家用的手机、电视、照相机、洗衣
机，大到汽车、飞机、航空器，电子
产品，都离不开芯片。”山东高云
半导体科技有限公司 (后称“高
云”)副总经理李倩介绍，随着我
国高新技术领域的发展，芯片市
场需求巨大，占据全球 1/4以上
的芯片市场。

然而，由于芯片研发的技术含

量极高，前期投入巨大，研发周期
长，没有实力的企业很难插足。据
了解，目前国内对于芯片研发的一
片流片的研发投入就高达上百万
元，而新产品投入市场至少需要3
年验证期。

此外，由于芯片领域涉及国家
安全，以及国外对我国芯片市场的
垄断和技术封锁，导致我国在芯片
研发上长期被动落后。“至今迈入
产品化阶段的FPGA芯片(世界半
导体中三大芯片之一)研发与制造
几乎仍是空白。”但李倩透露，2014
年3月开始，历经13个月研发，高
云半导体首款国产55纳米工艺中
密度FPGA芯片流片成功，标志着
国产首款中密度FPGA芯片的研
发及产业化顺利完成，目前高云正
在 研 发 2 8 纳 米 工 艺 的 高 密 度
FPGA芯片，进军国际市场。

抢占智能高端芯片市场

台湾联电集团也看到了中国
芯片市场的巨大潜力。2014年 3
月，其在大陆设立了专业集成电路
设计服务公司联暻半导体(山东)
有限公司(后称“联暻”)。据联暻总
经理罗正泓介绍，联暻将致力于成
为中国无晶圆厂IC供货商的最佳
合作伙伴。

中国的芯片市场潜力已经显
现。据罗正泓介绍，截至2016第一
季度，联暻已承接了数十个项目，
包括智能电视芯片、通讯基频主芯
片、超高清TCON、DVB T2/S2/
C2欧标全功能解调芯片、触控芯
片等，工艺节点主要都是55纳米、
40纳米、28纳米等多个先进制程。

随着智能汽车的发展和车联
网时代的到来，汽车电子平台将整
合智能控制、感知辨识及车辆联网
三大技术，朝向无人驾驶汽车目标
发展，因此各种应用于智能汽车的
芯片需求大增，联暻也将顺应行业
的发展趋势，充分利用自身制造工
艺与资源，为客户提供解决方案及
相关车用电子的IC设计流程与可测
试设计技术，解决客户的设计瓶颈。

此外，联暻还将视野瞄向了宇
航用的卫星的芯片。据罗正泓介
绍，由于研发水平的要求极高，此
前中国宇航用的核心芯片基本靠
进口，因此发展国产芯片可以不受
制于外国厂家是十分重要的。“宇
航芯片需具备抗辐射的特殊性能，
对卫星的寿命、可高稳定运行具有
至关重要的影响。联暻未来将针对
该方向上发展，提供为太空卫星设
计所需的抗辐射加固集成电路以
及验证流程，协助客户打开宇航集
成电路的市场。”罗正泓说。

拇指大小的一块芯片体现的是创新科技含量。

自主开发的全国首个市场监管移动智慧平台包含智慧

终端、便携打印机等。

市场监管五合一，登记注册流程简化。

济南高新区市场监管局介绍市场监管智慧平台的使用。

近年来，随着智能手机、平板电脑、物联网等行业
的快速发展，芯片的地位日益凸显，但长期以来我国的
芯片更多是依赖进口，2014年中国进口芯片总计2176
亿美元，仅次于原油进口。

不仅国内芯片市场长期被国外垄断，且高端芯片
被禁止出口中国。这一现状也让不少高新技术企业看
到了它的巨大市场潜力。在济南高新区齐鲁软件园里
就汇集了众多芯片研发领域的潜力股公司，他们正在
角逐我国自主芯片研发领域的翘楚地位，并致力于走
向国际市场。
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